

sieurs siècles aux mains des infidèles. Les nombreux sanctuaires que la piété des princes et des peuples chrétiens y éleva jadis sont presque tous détruits. Ceux qui restent sont pauvres, et les catholiques sont obligés d'en partager la possession avec les schismatiques. Les pèlerins sont rares, et, à en juger enfin par l'attitude des nations catholiques, les lieux saints semblent voués, à l'indifférence, à l'abandon et à l'oubli.

“ On comprend qu'il importe de réagir contre cet état de choses, et c'est le but que s'est proposé l'auteur des *Souvenirs d'un voyage en Terre-Sainte*. M. l'abbé Emard a eu le bonheur de visiter les Saints-Lieux, et il en a fait l'objet d'une étude particulière. Le livre qu'il publie aujourd'hui ne contient pas seulement un récit de voyage et les pieuses impressions d'un pèlerin, mais aussi des notes et des renseignements instructifs sur l'histoire et l'état actuel de la Terre-Sainte. Dans les bornes restreintes qu'il s'est imposées, et sous la forme agréable d'un récit, l'auteur nous donne un ouvrage très propre à faire connaître ces lieux célèbres et si dignes d'attention. Ce livre vient ainsi on ne peut plus à propos, puisque le Chef de l'Eglise catholique a, tout récemment, fait appel à la charité des fidèles en faveur de la Terre-Sainte. Les tristes effets de la domination musulmane, les injustices exercées par les schismatiques, la pauvreté et l'abandon de la plupart des sanctuaires, voilà ce qui apparaît à chaque page de ce livre.....”

“ Une impression de profonde tristesse se mêle donc au bonheur qu'éprouve le pèlerin en visitant les saints lieux, et c'est un sentiment analogue que le livre de M. Emard laissera dans l'âme du lecteur chrétien. Cependant, comme nous l'avons dit plus haut, il nous importe d'être renseignés sur ces faits; et quand ce ne serait que pour la connaissance qu'il nous donne de l'abandon dans lequel on laisse la Terre-Sainte, le livre de M. Emard devra être lu et étudié.

“ L'ouvrage comprend dix chapitres, dont le premier est le récit du voyage de Naples à Jérusalem, avec les incidents de la traversée, les émotions de l'arrivée, la description de la route de Jaffa à la Cité Sainte. Le second chapitre est consacré à Bethléem, où M. Emard a eu le bonheur d'aller, dès le lendemain de son arrivée à Jérusalem, célébrer la fête de Noël. Puis vient la description de Jérusalem elle-même, et de ses environs, et c'est naturellement la partie la plus longue et la plus intéressante du livre. M. Emard nous conduit ensuite à la Mer Morte, puis dans le désert qui fut la patrie de saint Jean-Baptiste. Avec lui nous revenons ensuite à Jérusalem pour aller de là successivement à Sichem, Sébaste, Nazareth, sur le Thabor, au lac Tibériade et au Mont Carmel, pour parvenir aux ruines de Tyr, de Sidon et à Beyrouth, sur les bords de la Méditerranée. Enfin dans le dernier chapitre, c'est le Caire, les Pyramides et les souvenirs du séjour de la Sainte-Famille en Egypte.....”